

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TÁCTICA DEL SOBORNO

En *El Mundo* se publicó anoche un artículo, firmado por Luis E. de Aldecoa, en el que se hacen acusaciones gravísimas contra el Sr. Prast. He aquí la parte de ese artículo en que se especifica claramente, sin velos ni ambigüedades, esas acusaciones. La escena es el despacho del alcalde. Este habla con varios periodistas:

—¿Y de lo del pan, qué?—le interrumpió uno de nosotros.

—Quedó un momento pensativo, y haciendo un gesto de contrariedad, exclamó:

—Diga lo que quiera el dictamen de la Comisión investigadora, el pan en Madrid se puede vender más barato. Yo soy comerciante y entiendo bien esos negocios. Me ha parecido muy documentada la Memoria, esmeradamente escrita, pero poco sincera.

—¿De manera, señor alcalde, que no vale para nada el trabajo de todos los que han compuesto la Comisión?

—De nada absolutamente. Aquí no está el mal en la escasez de capital, ni en contratos obreros. Las autoridades son las culpables, y nada más que las autoridades.

Extrañados, inquirimos:

—¿Por qué?

—Miró alrededor y bajó el tono de voz:

—Se lo voy a decir a ustedes. Los padrones tienen enormes gastos, y tienen que buscar, naturalmente, la recompensa. La principal parte del dinero que desembolsan es para sobornar al guardia, al inspector municipal y a los diez tenientes de alcalde.

—¿A los tenientes de alcalde?—exclamamos alarmados.

—Sí, señores. Esto no se puede decir en un dictamen; pero es la causa por la cual el vecindario come el principal alimento mermado en peso.

Naturalmente que el Sr. Prast negará estas confesiones, que en sus labios son una doble acusación: acusación al guardia, al inspector, a los tenientes de alcalde, sin exceptuar ninguno... y acusación formidable también contra sí mismo. Naturalmente que las negará, pero de la conciencia popular no logrará ya desvanecer el efecto producido.

Y no ha de lograrlo, porque en la conciencia del vecindario está la convicción de que lo transcrito es exacto. Porque, como suele decirse, llueve sobre mojado. Ha tenido buen cuidado el ineptísimo alcalde madrileño de irse desacreditando en todos los medios, de irse presentando tal cual es y tal cual no puede dejar de ser. Su desprestigio se le ha ganado con sus propios puños.

Ahora, al lanzar sobre los diez tenientes de alcalde, sin exceptuar a ninguno, la acusación de que se han dejado sobornar, quizá creyera, en su vanidad mental inaudita, que él quedaba purísimo como un lirio virginal. El, presidente de un Ayuntamiento con diez tenientes de alcalde sobornados; presidente de un Municipio en el que hay tres concejales complicados en una estafa a los maestros, según el mismo Prast dijo también; él, con donador de 30.000 pesetas de multa a tahoneros ladrones; a conciencia de que son ladrones; él, comerciante, santito de dulce que corona la tarta de la podredumbre gremial, está tanto o más deshonrado que sobornados, sobornadores, ladrones y demás hampa administrativa, edilicia y mercantil.

Sin embargo, no saltará del sillón presidencial del Municipio. Es uno de los casos más asombrosos de adherencia que se ha podido observar en la historia de los cacalótopos. Es enorme la aportación de pruebas de ineptitud y de cualidades aún peores, que se han aportado contra él. Entre ellas, aquella tan grave de que en EL SOCIALISTA nos hemos ocupado, y según la cual, por su culpa, por su negligencia o su condescendencia para con los transgresores de las leyes, en perjuicio de los pobres, dos infelices obreros perdieron la vida. Pero más poderosa que todo ese cúmulo de

pruebas es la fuerza de adherencia de sus tentáculos, arrollados al sillón de la Alcaldía solidísimamente...

Las palabras de Prast, si hubieran sido dichas por un hombre enérgico, por un hombre de rectos y firmes principios morales que hubiera tenido el valor de sus actos y de sus afirmaciones, hubieran sido dignas de aplauso. Dichas de tapadillo, con la previa intención de negarlas si se hacían públicas, y, quizá, hasta de perseguir al que las divulgara, continuando, después de decir las, en convivencia amistosa con los mismos acusados, delatan unas condiciones morales que incapacitan al que está dotado de ellas; no ya para ser alcalde de una capital, sino para hacer vida de relación con personas que se estimen en algo.

Si hubieran sido sostenidas, habría en ellas un fondo de verdad tan grande, que al lado de quien las mantuviera, de quien emprendiera la obra de moralización y de expurgación de parásitos y bribones municipales que llevan consigo esas declaraciones, estaría todo el pueblo. El Sr. Prast no es capaz de desempeñar un papel tan importante en este asunto. Es infinitamente pequeño.

Y, no obstante, se trata de una empresa que hay que acometer.

La táctica del soborno existe, es una realidad de la vida administrativa española. Es una realidad contra la que no luchan, que más bien fomentan, en muchos casos, las clases directoras.

Contra la realidad, confesada por los mismos que viven de ella, que son engendro de ella, están en el deber de luchar enérgicamente las clases populares, víctimas inmediatas, en las que se ensaña.

No hacerlo, es ir al suicidio. No hacerlo, cuando se tiene conciencia ya del mal, y no puede haber quien no tenga esa conciencia, es obrar de un modo parecido al del alcalde de Madrid, es transigir con el mal, ser su cómplice.

Poco más de dos meses faltan para las elecciones. El pueblo verá, aquel día, si le conviene dar su voto a quienes se dejan sobornar, o es llegada la hora ya de hacer que formen una fuerza capaz de imponerse al hampa municipal, en el Ayuntamiento madrileño, los elementos verdaderamente populares, de honradez acrisolada y de energía y constancia nunca desmentidas.

Los elementos socialistas.

Para la gran batalla

Venios con nosotros todos los hombres buenos; formemos la falange, compacta e invencible, que arrolle lo caduco, lo cruel, lo punible, de organismos y seres a la razón ajena.

De la Verdad, cruzados, y de entusiasmo, llenos; y siendo por el hombre el nombre redimible, iremos a la cumbre, si lejana, asequible, a salvar la Justicia secuestrada en sus senos.

Fundidos con nosotros, intermedios partidos, borrando de la escala los diversos colores, dejando sólo el blanco y el rojo divididos; y cuando suenen bravos clarines retadores, se hallen, para la lucha, en sus campos reunidos, de una parte, explotados y de otra, explotadores.

Diego MOJINO

EL ODIOS

Hay odios que no son más que amor. Cuando Zola, en el primer arranque de su talento titánico, escribió el famoso artículo «Mes haines», que es una fulminea imprecación a los imbeciles y a los hipócritas, demostró heroico amor a la Ciencia y a la sinceridad. Benvenuto Cellini discutía escultura a puñaladas en las calles de Florencia. Su puñal estaba tan enamorado al defender la belleza, como su cincel al retratarla.

Delante de Napoleón no había enemigos que aniquilar, ni aborrecimientos que estrangular, sino problemas que resolver.

«Para un espíritu superior — decía el sublime combinador de batallas — no existen más que hechos.»

Napoleón amaba la guerra sin odiar a nadie.

Los grandes ambiciosos, nacidos del pueblo para apoderarse del pueblo, fueron grandes amantes de sí mismos. Su vitalidad desbocada engendró el sueño insolente de la gloria, y con fanatismo profético transfiguraron su destino en leyendas deslumbradoras. ¿Quién cuenta las víctimas anónimas del tirano que fundan el amor arraiga y procrea.

Los fuertes no pueden odiar. Se odia de abajo a arriba. La salud no odia, y el odio absoluto, la obsesión del mal por el mal, el designio de la destrucción inútil, es cosa de enfermos. La lucha por la vida, con todas sus ferocidades, no es más que el santo amor a la vida. De las decepciones que exageró sin soportarlas nuestro cerebro anémico, de las humillaciones merecidas que nuestra cobardía y nuestra debilidad hizo fáciles y no dejó castigadas, se amasa nuestro odio. Los que apenas tienen fuerzas para no ser aplastados las emplean únicamente en odiar, y destilan la última defensa de los organismos inferiores: veneno.

El odio y la corrupción empiezan juntos. «Compadezcó al demonio» — exclamaba Santa Teresa — porque le está prohibido amar. El amor se queda a la puerta donde el Dante leyó la inscripción terrible.

El infierno es el lugar del odio eterno. Si en los instantes de dolor y de angustia, cuando nos rodean las tinieblas y la maldad humana, somos aún capaces de amar, de combatir sin odio, estamos salvados. Si odiamos, estamos perdidos.

Cuando los romanos empezaron a odiarse y delatarse bajamente, comenzó la agonía de Roma. No eran los emperadores crueles, sino viles los ciudadanos. Llegó un día en que los cristianos odiaron también y se hicieron católicos.

Los instrumentos de tortura que el odio inquisidor imaginó en España asesinaron por segunda vez a Cristo y Cristo no resucitó. La religión española, deshonrada desde entonces, se ha convertido en un materialismo grosero.

Así mueren los cultos, alma de las razas, y así mueren las almas de los hombres. Odiar es obedecer a la muerte.

No es al amor a quien hay que pintar ciego. Es el odio el que no ve ni comprende. Las ideas se aman, y sólo se odian las personas. El odio es mezquino como su objeto. Toda la ilusión del que odia consiste en herir la miserable envoltura y condenada por leyes fatales a desvanecerse. ¿Cuál será tu triunfo, odio que caminas con los ojos bajos, buscando un arma que se clave, un afilero que pinche, un pedazo de lodo que manche? Desgarrar unas entrañas: ahí concluye tu obra. El amor las fecunda, y su obra no tiene fin.

Odiamos demasiado. Al despojarse del prestigio que le daban los tradicionales factores históricos, semianulados hoy por la democracia, el odio social se ha desnudado de cuanto lo volvía interesante y casi poético. Ha sido, como tantas otras cosas, reducido a su verdadero tamaño por el positivismo del siglo XIX. Se ha revelado individual, vulgar y monótono. Ha descubierto netamente su repugnante raíz, la envidia, y su procedimiento habitual, la calumnia. De gigante que dislocaba fronteras se convirtió en microbio que infecta el hogar y hace irrespirable la política.

Pero la trágica cuestión económica tornará a organizarlo y a vitalizarlo. La humanidad se ha dividido en Cain y Abel, el rico y el pobre. Los desniveles de dinero, en vez de producir energía, producen odio mortal. La estúpida y salvaje dinamita había de ser el verbo de ese odio. El trabajo es un tormento, el afán de libertad, sed de venganza, y el progreso,

crimen. Emponzoñada en sus fuentes vivas, la civilización se siente más en peligro que cuando el Asia volcó sobre Europa el mar furioso de sus hordas innumerables.

Hasta a la naturaleza odiamos. Nuestras horribles construcciones profanan los suaves y profundos paisajes que hubiéramos cantado en otro tiempo. Escuelas del oro, cotizamos los encantos del planeta, explotándolo sin compasión. Nuestra admiración es industrial. Hemos olvidado el virgiliano amor a la tierra madre. No es ya el secular arado quien abre con ternura su vientre para preparar la venida de la simiente misteriosa. Encontramos mayor placer en hundirlo a golpes de explosivo para saquearlo. Y también nos odiamos la tierra. Vagaremos hambrientos sobre su seno destruido y estéril. Temblará de ira formidable, y hará desplomarse nuestras fútiles torres de Babel.

Rafael BARRETT

DEL PENSAMIENTO SOCIALISTA INGLÉS

JUICIOS Y COMENTARIOS

En el último número de *Justice*, de Londres, encontramos un artículo de nuestro camarada F. J. Gould — de quien hemos trasladado ya algunos excelentes escritos en EL SOCIALISTA —, artículo encaminado principalmente a combatir el famoso folleto *How the war cause* (Cómo vino la guerra), y en el que se hacen las siguientes consideraciones acerca del nacionalismo:

«Yo entiendo por Socialismo el sencillo y rectamente progresivo desenvolvimiento de la propiedad pública fuera del actual sistema de salarios, que ha sido apuntado de una vez para siempre en la magistral obra de Carlos Marx. Por Socialismo inglés, yo entiendo la aplicación de dichos principios colectivistas como el pueblo inglés mejor los comprende y desea poner en práctica, sin imposición ni intervención alguna de los chinos, los peruanos o cualesquiera otros. Por Socialismo internacional, yo entiendo el establecimiento de este espléndido ideal de nacionalidad sobre el mundo entero, y la liga de todas esas nacionalidades, política y comercialmente, no en una masa cosmopolita, sino en una Federación de distintas autonomías, de acuerdo con el gremio, costumbres, raza y espíritus locales.»

Revolviéndose contra los escritores del *Independent Labour Party* (partido independiente del trabajo), que tratan de disculpar a Alemania, escribe Gould:

«... Pero, de aquí a un siglo, yo no creo que a nuestra posteridad socialista le importen dos pitochos los telegramas del kaiser o las conversaciones de Grey. Verán que la revolución que se ha supuesto que van a producir los socialistas y nihilistas vino a consecuencia de la propia debilidad del viejo Gobierno de clase, y se interesarán en leer cómo los socialistas utilizaron la situación.»

He aquí otro párrafo muy interesante de este artículo:

«Entretanto, en nuestro mundo inglés han tenido lugar cuatro cosas importantes. Las clases superiores — aristócratas, profesionales, comerciantes y las gentes que tienen altas investiduras — han sido y están siendo despertadas por las pérdidas personales y financieras al sentido de la situación revolucionaria, y esto es un saludable proceso para ellas y para la política nacional. La huelga de mineros en Gales del Sur ha sido una de las pruebas más notables de estas quejas de los asalariados, aun en tiempo de guerra, y tendrá consecuencias históricas más hondas que la toma de Varsovia por los alemanes. Las aspiraciones al colectivismo han probado, por universal acuerdo, el fracaso de los métodos capitalistas para remediar las crisis nacionales. Y, en cuarto lugar, la coalición gubernamental ha realizado, en el espacio de una quincena, la amalgama de los partidos capitalistas, que han anticipado siempre los socialistas.»

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda. Leyendo EL SOCIALISTA adquirís conciencia de vuestros intereses y prestáis apoyo a las ideas que han de redimirlos.

LA GUERRA

En Occidente

Los partes oficiales de París comunican que la artillería de los aliados ha bombardeado, violenta y eficazmente, las trincheras alemanas en el frente belga y en el Artois, en la Argonne, en la Woivre y en la Alsacia.

Añaden que ayer mañana tres aviones alemanes, procedentes del norte del Aisne, y otros tantos que salieron de las cercanías de Compiègne, volaron juntos en dirección a París, pero no llegaron a la capital y bombardearon Nogent, Montmorency, Ribecourt y Compiègne, causando sólo en este último punto tres víctimas. Los aeroplanos franceses persiguieron a los alemanes y dieron alcance a uno de ellos, que fué derribado al norte de Senlis; el aparato y los dos pilotos quedaron carbonizados.

El parte de Berlín se limita a decir que un ataque francés en la Alsacia, contra las posiciones alemanas al norte de Munster, fué rechazado; y confirma que los aviadores franceses volaron el viernes sobre Mulheim, en el ducado de Baden, y causaron tres víctimas con sus granadas.

En las fronteras austriacas

Los últimos partes de Roma comunican lo siguiente:

«Los italianos avanzaron ostensiblemente en la llanura de Tonale y tras la colina, atravesando las alturas de Fiume, y asaltaron las posiciones de Pisgana, las del Passo di Lagoscuro (a 1.958 metros) y las de Corno Bevale (a 3.000), fuertemente defendido por el adversario, que opuso una tenaz resistencia, pero que fué desalojado y perseguido; los italianos se consolidaron en ellas.»

En el alto Cordevole, el fuego de la artillería austriaca se dirigió principalmente contra Pieve di Livinalonga, produciendo grandes daños. Las baterías italianas bombardearon Arabba y Chorse, donde se observaron intensos movimientos de tropas y camiones, y bien pronto Arabba fué presa de las llamas.

En el Carso consiguieron los italianos apoderarse de un bosquecillo contiguo a la carretera de Sfransino a San Martino di Priva, contra el cual se hizo un fuego muy vivo de artillería, lanzándose las tropas al asalto y resultando una lucha muy violenta, que terminó con la huida del adversario, mientras los italianos se fortificaban en las posiciones conquistadas.

Un comunicado del cuartel general servio dice que sus tropas continúan dificultando los trabajos de fortificación que realizan los austriacos en la orilla izquierda del río Sava, y que cerca de Bostza la artillería servia ha destruido a una batería enemiga, que entraba por primera vez en fuego.

De Viena comunican que en el frente servio ha habido violento tiroteo y fuego de artillería, y que un barco austriaco en el Danubio fué bombardeado sin éxito por las baterías servias.

Añádesse que en la frontera de Montenegro pequeñas divisiones montenegrinas intentaron avanzar cerca de Cihira y en la región de Trebinje, pero fueron rechazadas.

En Rusia.

El último parte oficial de Petrogrado comunica que en la Curlandia se libran tenaces combates, conteniendo los rusos la ofensiva alemana.

Continúa la retirada de los rusos del Niemen medio y se mantienen en Grodno. La guarnición de Brest-Litowski, después de destruir las fortificaciones y puentes, se ha unido al grueso del ejército moscovita.

Una nota oficiosa del Estado mayor ruso dice que ha llegado el momento de crear un frente defensivo fortificado a semejanza del occidental, donde los ejércitos rusos se mantendrán mientras reponen sus filas y acumulan su aprovisionamiento. Añáde que en tanto no se vea amenazado al frente ruso por fuerzas que desembarcaran en las costas del Báltico, la situación de los moscovitas puede mirarse con tranquilidad.

Un despacho de Bucarest dice que a Rusia llegan constantemente armamentos y municiones procedentes del Japón, y que desde hace unos días han comenzado a emplearlos los ejércitos rusos.

En los Balcanes.

Dicen de Bucarest que el ministro de la Guerra ha llamado a filas, y por determinado período de instrucción, a todos los exentos que pertenecen a los reemplazos

de 1908 a 1915, así como también a los reformados de las quintas de 1909 a 1916...

Habrán de presentarse también los que prestan servicios auxiliares y están incorporados a los regimientos de guarnición en Buearrest.

«Comunican de Morabit, población cercana a Berlín, que gran número de obreros rumanos que trabajaban en diversas fábricas se disponen a regresar a su país.»

Cerca de 35.000 son esos operarios, cuya conducta imitan otros compatriotas que trabajaban en Leipzig, Dusseldorf y Coblentz.

También de Austria-Hungría parten en grandes masas los subditos rumanos. En Arad, Temesvar y Klausenburg han cerrado sus puertas casas de banca y otros establecimientos comerciales rumanos.

Más de 8.000 pasaportes para Rumanía se han expedido en Kronstadt (Transilvania).

De Viena y de Budapest también se marchan los rumanos precipitadamente. El Daily Telegraph publicó el 25 del actual un despacho, que firma Mr. Dillon, quien, por lo general, se halla perfectamente informado sobre lo que acontece en los Balcanes...

«Esos movimientos—agrega el comunicante—, que afectarán al servicio de ferrocarriles, y las facilidades que se dan a los viajeros, marcarán una nueva fase en la actitud de Bulgaria ante el conflicto europeo.»

La Nueva Prensa Libre, de Viena, anuncia que Venizelos celebrará próximamente una entrevista con el presidente del Consejo serbio, M. Pachitch. La misma información dice que Venizelos quiere reunir en una conferencia a los representantes de Bulgaria, Servia y Grecia.

La Patria, diario de Atenas y órgano oficioso del Gobierno, dice que Venizelos está en constante comunicación con los Gobiernos de la Cuádruple y que, en breve, se llegará a un acuerdo para establecer el libre comercio en el comercio con Grecia, que alcanzará también a Servia y Bulgaria, en las mismas condiciones. Por último, un despacho de Londres, fechado anoche, dice que las últimas noticias recibidas sobre la cuestión balcánica son satisfactorias para los aliados y que aumenta por momentos la tirantez entre Eumania y los Imperios centrales.

Noticias varias.

El Vorwaerts hace resaltar la evolución de los socialistas alemanes respecto a la guerra, con el resultado de las votaciones de los créditos militares en el Reichstag.

El grupo socialista dió cuatro votos en contra del primer proyecto; 17, en el segundo; 23, en el tercero, y 36, en el cuarto.

Entre los que últimamente han votado en contra se encuentran Perots, de Estraburgo y Elmel, de Moulhouse.

El último proyecto ha sido combatido también por los conservadores y por el grupo de los liberales nacionalistas que acandilla Bassermann, oposición que envolvía una censura para el Gobierno.

El nuevo empréstito se emitirá al 99 por 100, con un interés de 5 por 100 y sin reembolso hasta después de 1924.

Los medios para lograr la suscripción se extreman hasta lo inconcebible. Dicese que a todos los empleados y a cuantos viven de un salario les será retenida una parte de éste para suscribir el empréstito.

La Prensa alemana se ocupa de los medios para remediar la disminución de las importaciones de algodón en Alemania.

El Berliner Tageblatt propone sustituir el algodón por la ortiga.

La Nueva Prensa Libre estima que la resolución de Inglaterra declarando el algodón contrabando de guerra es de una importancia extrema, y que constituye, ante todo, una nueva infracción, más bárbara aún, de la declaración de Londres.

La Gaceta de Colonia publica una real orden reduciendo a cinco por semana los días de trabajo en las hiladoras y fábricas de tejidos, a consecuencia de la escasez que amenaza del algodón.

Los precios siguen subiendo en los mercados alemanes, en donde empieza a cundir el pánico.

La huelga de 10.000 obreros de las minas del País de Gales tiende a propagarse.

El Comité ejecutivo de la Federación de mineros ha pedido a los huelguistas que vuelvan al trabajo y esperen el resultado de la conferencia que los delegados celebrarán el martes en Cardiff.

La delegación oficial minera ha marchado a Londres para conferenciar con el Gobierno.

El Reichstag ha suspendido sus sesiones hasta el 30 de noviembre.

El teniente aviador Gilbert, de nacionalidad francesa, que se evadió del territorio suizo, donde había sido internado al descender allí en aterrizaje forzoso, ha marchado otra vez a Suiza por orden del Gobierno francés.

Todo socialista tiene el deber de procurar que el diario de su Partido sea leído por el mayor número de trabajadores.

DEL DÍA UNA VIRGEN EN ACCIÓN

Es indudable que así como entre los hombres de ideas los hay meramente platónicos, y otros de acción, así, entre los santos, santas, vírgenes y demás inquilinos de la corte celestial los hay también de los que se dedican sólo a ir «viviendo», sin preocuparse siquiera de averiguar desde cuándo no han intervenido las cuentas de los cepillos, mientras otros, más activos y percatados de su misión, no cesan de preocuparse de todos los asuntos de esta vida perra, para estar al corriente de cuanto pasa y saber de los hechos del «mundanal ruido» tanto o más, por ejemplo, que cualquier portera de las que en Madrid abundan.

Y, entre estos últimos, ocupa lugar preferente, «por su historia», la virgen del Pilar, la más castiza entre sus colegas, que si se ha comprobado

que no quiere ser francesa, en cambio, parece ser que tiene un deseo loco de monopolizar más cargos españoles que el sin par y nunca bien llorado (por sus parientes) Montero Ríos. No podemos en duda la actividad de esa virgen para cumplir en todos los cargos que desempeña; pero entendemos que por el bien de esta misma no es conveniente abrumarla de trabajo, en atención a aquel antiguo refrán que dice que «el que mucho abarca...», aunque también es verdad que puede apretar, si quiete, y no ahogar a nadie, según expresa también otro refrán castellano.

Viene todo esto a cuento de que—acaso por inspiración de ella misma, como los que organizan en su honor un homenaje y echan mano de unos amigos que aparecen como organizadores—el Sr. Ortuno, director general de Correos, ha tenido la idea de que todos los empleados a sus órdenes reconocieran como patrona del Cuerpo a la virgen del Pilar. Nosotros creíamos que la idea no era del Sr. Ortuno, sino de cualquiera otro señor de esos que abundan en todas partes, y que, a falta de otros méritos para ocupar un puesto, tienen necesidad de acogerse bajo la advocación de alguno de los infinitos trozos de madera o escayola que adornan los altares de las iglesias.

Mas, después de haber leído lo que, a propósito de esto se publicaba en El Parlamentario del miércoles último, como censura a Pablo Iglesias por haber pedido al jefe del Gobierno que no se ejerza coacción sobre los empleados de Correos, hemos quedado estupefactos, no sin antes haber soñado una sonora carcajada, producida por la lectura de cosas tan estupidas como las siguientes:

Estudie todo esto el Sr. Iglesias, y tal vez de su estudio saque la consecuencia de que el Cuerpo de Correos hace muy bien, en uso de su libérrima voluntad, en acogerse bajo el manto protector de la virgen del Pilar.

Subrayamos las anteriores palabras, aunque creemos que el jefe socialista se habrá convencido ya de que no existe coacción ninguna para llevar a cabo la idea, que es exclusivamente de Ortuno. Lo que se recomienda a Iglesias que estudie son las malas condiciones en que trabajan los empleados de Correos, la pequeña remuneración que disfrutan, el mal estado de los edificios, etc. Precisamente por eso es por lo que Pablo Iglesias ha pedido que no se obligue, como se hace, a los empleados a que reconozcan patrona alguna, ya sea la virgen del Pilar, la del Estanque, ni ninguna otra.

«Por lo demás», bueno será repetir que la ÚNICA SOLUCIÓN de todos los males que sufren los empleados de Correos consiste en que estuvieran unidos en Sociedad de resistencia, sin mixtificaciones de ninguna clase, lo cual no se tolera, y eso sí que es una gran coacción, como lo prueba el hecho de que se siga proceso a tres o cuatro empleados que intentaron crear dicha organización. Mientras no hagan eso perderán el tiempo lastimosamente, y, además, contribuirán a extender la influencia religiosa, que no es efecto de la ignorancia española, sino causa de ella.

Y creemos haber contestado asimismo a lo que un tal Ramón Palomeque, saliendo por los fueros de Ortuno—arrastrándose ante el jefe se llama esta figura—escribía en el mismo periódico, en su número del viernes.

BORN

Labor de nuestro diputado.

Ayer visitó nuestro amigo Iglesias al jefe del Gobierno, al que denunció la ilegal conducta que observa el alcalde de Castilblanco (Sevilla) con la Sociedad obrera que allí existe, y el poco caso que ha hecho el gobernador de la provincia a las peticiones que contra la conducta de aquél ha hecho la referida Sociedad.

El monterilla a que se alude no sólo ha rechazado el oficio que le dirigió la mencionada colectividad, dándole cuenta de la celebración de una asamblea, y lleva varios meses sin autorizar la circulación de una hoja impresa, obra de los obreros asociados, sino que ha llegado a prender y tener incomunicado treinta y seis horas al secretario de la Sociedad, por haber puesto éste en conocimiento del gobernador las tropelías por el alcalde cometidas.

También puso en conocimiento del señor Dato el diputado socialista la protesta formulada por los ferroviarios de Almería contra el caciquismo que allí ejerce el ingeniero Sr. Cervantes.

Por fin, nuestro corresponsario Iglesias desmintió uno de los asertos hechos por

el gobernador de Pontevedra respecto a la huelga de Marín, aserto consistente en sostener que dicha huelga era fomentada desde Madrid.

El Sr. Dato prometió lo que siempre: enterarse de la exactitud de las denuncias y proceder en justicia.

De promesas, no anda mal; de hechos, ya es otra cosa.

El anticipo de Igueldo

La unión de los liberales es un hecho. Un hecho que no tendrá otras consecuencias que las de despejar de un tema a las murmuraciones políticas. La frase «se asegura que para muy pronto liberales y demócratas se unirán», no volverá ya a las gacetas de los periódicos. Esta unión demuestra la farsa que en España es la política.

A demócratas y liberales no les separa ninguna diferencia doctrinal. Se desunieron por motivos de índole doméstica. Romanones dió un puntapié a García Prieto, impidiendo que la Interinidad de la presidencia del Congreso se convirtiera en propiedad. García Prieto sintió el dolor y aspiró, durante tres años, a ser jefe de partido, para ser jefe de Gobierno. No lo ha conseguido, y comprendiendo esta su inferioridad ante Romanones, se le somete, abandonando lo hipotético por lo real. Vale más pájaro en mano... El pájaro que en el banquete del monte de Igueldo le entregará Romanones representará un par de cartetas, quizá la presidencia del Senado. El banquete del martes es un anticipo. Una letra aceptada a unos meses fecha. Y nuestros políticos no se mueven por motivos románticos, sino por un grosero practicismo.

Esta es la razón por la que se somete García Prieto, no por motivos ideales, que no fueron tampoco los que le separaron de Romanones. Bien que para este resultado sobaban las adautadas diatribas que contra el conde pronunció en el Senado y en el cine de la calle del Barquillo, que ahora va a dignificar Tallaví. Sobraban también los acerados ataques de Burell en el Congreso. Sobraba toda una campaña que ahora se ha demostrado mantenía sólo una ruin pasión... Pero ¿quién se acuerda de esto? García Prieto se somete a Romanones, quien acogerá a su subalterno político con un picaroso y en él peculiar guiño.

Mientras tanto, D. Melquíades Alvarez, allí, en Asturias, cuyo cacicazgo comparte con Alas Pumariño, mirará con envidia al yerno de Montero. ¿Y quién sabe? Es hasta posible que también encuentre ocasión de agregarse a la pandilla liberal... Si ésta le acepta. Que pudiera repetirse el caso contrario.

El festín del monte Igueldo no tiene otra representación que la de ser un anticipo del que se han de entregar los liberales cuando sucedan a los conservadores.

Hasta que el pueblo no se decida a interrumpir la digestión a los profesionales de la política, maestros en el arte de la concupiscencia.

El caciquismo en Almería.

Hemos recibido el siguiente telegrama: «Juventud ciudadana, integrada elementos todos partidos sesión extraordinaria esta noche, en número de 600, acordó protestar ante el Gobierno prisión del director de El Pueblo por acusaciones contra el ingeniero del puerto y cacique Cervantes acusado de fraude en la Prensa y Juzgado, y asimismo solicitar destitución este funcionario discutido que con sus actos perturbaba tranquilidad de la ciudad.—Presidente, JOSÉ AGUILERA.»

Partido Socialista.

Agrupación de Sama.

El día 31 del actual, a las ocho de la noche, celebrará asamblea la Agrupación de Sama, para tratar asuntos muy importantes.

Se recomienda la puntual asistencia de todos los asociados.

La Agrupación Socialista de Sama ha dirigido una comunicación a todas las Secciones que la integran del Concejo, convocándolas para celebrar una reunión el día 11 de septiembre, a las once de la mañana, en el Centro de Sama, con objeto de tratar de las próximas elecciones municipales.

Todos los obreros, absolutamente todos, deben tomar con interés propio el que el partido socialista progrese y aumente el número de sus afiliados, esperando que en estas elecciones el pueblo sano y consciente se apreste a luchar por el triunfo de los candidatos que los representantes de todas las Secciones y Agrupaciones nombren para luchar en el próximo mes de noviembre.—C.

Agrupación de Oviedo.

La Agrupación Socialista, en junta general celebrada el 27 del actual, acordó presentar candidatos en las próximas elecciones a concejales a los siguientes compañeros:

Por el tercer distrito, a Teodomiro Menéndez. Por el cuarto, a Bonifacio Martín. Por el quinto, a Faustino Iglesias. Por el sexto, a Manuel Vigil. Y por el séptimo, a José M.ª Suárez. También acordó dicha Agrupación ir a la lucha sin comprometerse ni colaborar para nada con los distintos partidos políticos burgueses.—C. González.

OTRA ARBITRARIEDAD El mitin de San Sebastián, suspendido

San Sebastián. (Por telégrafo.)—Esta confirmada la suspensión del mitin que había de celebrarse hoy, con la cooperación de Pablo Iglesias.

Se ha ido a protestar al Gobierno civil. Mañana se celebrará un mitin de protesta contra el gobernador.

Los elementos democráticos están indignados. Detalles, por correo.—Pebeda.

Se trata, como se ve, de una nueva arbitrariedad del Gobierno, un nuevo atropello a la Constitución, de los más vergonzosos, que suman a la lista de emigrante de los de Granada, la Casa del Pueblo de Madrid y otros cien más.

¿A qué ha obedecido esta suspensión, este nuevo acto de fernandismo del Gobierno? Probablemente a la clase de personas que están veraneando en San Sebastián en estos días. Siendo así, se trata de un caso inaudito de rebajamiento moral y material de la autoridad gubernativa, de rastrera adulación a elementos determinados.

Los detalles que nuestro corresponsal nos anuncia por correo nos aclararán más la cuestión.

Cuando los recibamos comentaremos más extensamente esta última tupinada de la idoneidad gobernante.

Los obreros del mar

«La Naval», en la Montaña.—«La Razón», disueltos.

Santander.—Han llegado, en excursión de propaganda, los compañeros Badista Caballer y Luis Estrada, individuos de la Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares «La Naval», de Barcelona, y de la Federación Nacional de indicadas profesiones.

El resultado de sus labores en esta localidad ha sido disolver la colectividad «La Razón» y convertirla en sucursal de «La Naval», representada por delegación.

El fin propuesto del mandato que cumplen es reconcentrar en un robusto núcleo, adherido a la Unión General de Trabajadores de España, todas las fuerzas dispersas en las distintas Secciones de idéntica naturaleza.

Por lo que a Santander atañe, la venida de los camaradas no pudo ser más oportuna. Fueron recibidos con agrado y aceptada tras breve discusión la emienda.

El estado de «La Razón» era de escasa consistencia. Merced a la desorientación y antagonismos ocasionados a poco de separarse de la Federación local de Sociedades Obreras, por diferencias de táctica (error crasísimo), que pronto lo hubiera postrado en la impotencia, produjese cambio frecuente de cargos y pérdida de asociados, que ascendía a algunos centenares.

Huyeron del procedimiento societario-socialista para adormecerse, con alegría de los explotadores e incondicionales lacayos, en aras de la libérrimoocracia, ofreciendo y dando la presidencia a significados individuos de la política burguesa; pero al fin tornan al verdadero puesto de combate, uniéndose al sistema de lucha que habían abandonado.

De esperar es que la fe cunda en todos y los obreros del mar montañeses se apresten decididos a conquistar las ventajosas puestas sobre el tapete, para que el galardón de la victoria les sea concedido, sin pretensiones ni menoscabo de ningún género.

Los propagandistas Estrada y Caballer se dirigen a Bilbao, desde donde el primero regresará a Barcelona, y el segundo volverá a Vigo, y acaso intervenga en el conflicto de Marín.

Que toda la campaña sea provechosa. Vasay.

LAS RIFAS

Es un verdadero escándalo lo que viene sucediendo en las calles de Madrid, y especialmente en los sitios donde la gente va a buscar expansión, con motivo de las rifas y otros procedimientos ilícitos de la industria hampona.

En estas rifas hay buen número de incautos que se dejan el dinero, engañados por la oferta de ventajosas que no existen. Especialmente, como más ingenuas, son muchas las pobres mujeres obreras que, en las plazas y otros sitios adonde van a hacer sus modestas compras, dejan el dinero en manos de estos embaucadores.

La policía no muestra una gran actividad en perseguir a quienes tienen una manera de buscárselas tan poco decente.

Por lo tanto, deben ser los obreros mismos quienes se precatan del engaño, absteniéndose de dejar el poco dinero de que disponen en mano de tales vivos.

La Sociedad general de Vendedores ambulantes está haciendo una plausible campaña contra los puestos de rifas y demás espejuelos dedicados a la caza de simples, campaña a la que deben cooperar todos los que tengan la convicción de que se debe perseguir a quienes atentan contra lo ajeno, por cualquier medio que sea.

El locaut de Reus

Nueva fase del conflicto.

El gobernador civil de la provincia—está otra vez en Reus—ha reanudado las negociaciones cerca de patronos y obreros para buscar una solución a este grave y ya perdurable conflicto.

Después de las consabidas conferencias con las Comisiones patronal y obrera, el Sr. García Alix presentó una fórmula que, discutida por las dos partes en un mitin, ha sido aprobada.

He aquí lo que dice el acta que se ha levantado y que firman los representantes de los patronos, la Comisión obrera el gobernador, el juez de primera instancia y el alcalde:

«Se acepta por patronos y obreros la fórmula propuesta por el señor gobernador civil, consistente en levantarse, a un mismo tiempo, el locaut y el boicot, y que los oficios en huelga diriman separada y directamente con sus respectivos patronos las diferencias que entre ellos puedan existir para reanudar el interrumpido trabajo.»

Esta fórmula, a simple vista, parece el prólogo de laboriosas y fecundas negociaciones. Si el boicot a la Casa Tratóts fue la causa—léase el pretexto—del locaut patronal, al desaparecer ahora boicot y locaut, por virtud del transcrito acuerdo, no pueden ser de difícil solución las derivaciones de la causa inicial.

Esto parece lo lógico. Mas no sucederá así, desgraciadamente. La fórmula aceptada por unos y otros no encanalará el conflicto hacia la solución. Habrá desaparecido tal vez—tal vez—el boicot y el locaut, pero subsistirá el paro.

Y es que el documento que hemos copiado no refleja el sentir de los patronos ni el pensar de los obreros. Ni los unos ni los otros quieren arreglar «separada y directamente» sus diferencias respectivas. ¡Y, sin embargo, han aceptado la fórmula!

¡Qué de incógnitas hay en este asunto! Incógnitas que no intentaremos, al menos por ahora, despejar... Francisco ARNAL

SE JUEGA...

En Almendralejo.

En este pueblo de Badajoz se sigue jugando a los prohibidos, sin que las autoridades hagan caso a las denuncias que sobre estos delitos se vienen formulando.

En los casinos «El Club», «El Morfín», «El de Baladomero» y otros se halla establecido el juego, sin que se prohiba lo se preocupen las autoridades.

Es vergonzoso ver tanta inmoralidad en un pueblo culto como lo es Almendralejo.

Las casas de lenocinio no se cierran, como las tabernas, observándose hechos escandalosos que debieran reprimirse.

De esta forma se lleva la política pidiéndola, la política de venganzas y persecuciones. Se ha dado el caso de ponerse a la rifa un gramófono, vendiéndose las papeletas a 25 céntimos, para después no rifarlo y quedarse con él los iniciadores del negocio.

Si el gobernador civil de la provincia no hace caso a estas denuncias, persistiremos en la campaña emprendida hasta conseguir que se escuche la voz de la justicia.—M. García.

MARRUECOS

Dos soldados rescatados.

Dicen de Tánger que han sido rescatados por la Legación de España los soldados Antonio Meliá Castellá y Florencio Camarón, pertenecientes al regimiento de Infantería del Serrallo, que fueron hechos prisioneros por los moros el día del actual.

Los moros les despojaron del armamento y las ropas.

El paludismo en Ceuta.

Comunican de Málaga que a última hora de la tarde fondeó el vapor «Sagunto», procedente de Ceuta, conduciendo 138 soldados enfermos de paludismo, pertenecientes a los regimientos de Borbón, de Córdoba, del Serrallo y de Ceuta. Fueron conducidos en coches al Hospital militar.

En los muelles fueron recibidos los enfermos por las autoridades.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

La de Mieres.—En la reunión celebrada por el Comité Central el día 1.º del actual se tomaron los acuerdos siguientes:

Celebrar el 4 de septiembre el primer aniversario de la fundación de la Juventud Socialista de Turón, organizando una velada teatral y una conferencia.

Que el compañero Celestino Iglesias (maestro del Centro Obrero), dé una conferencia en Vegadotos, con el objeto de organizar una Escuela laica en aquel Centro Obrero.

Celebrar un mitin en Figaredo y otro en Mieres, en unión, de la Agrupación Socialista, para protestar contra la conducta del Gobierno del Sr. Dato.

Ir preparando la propaganda debida para las próximas elecciones de concejales, a cuyo fin se reunirán próximamente las Comités de la Agrupación y de la Juventud.—Enrique Miranda.

Reus

Los feudos del caciquismo

El incremento del caciquismo.

Pueden muy bien servir de cabeza a esta sección de EL SOCIALISTA los siguientes párrafos de un artículo que se publica en EL ECONOMISTA...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

El caciquismo que el caciquismo ha ido tomando en nuestro desgraciado país, durante esta etapa de idoneidad...

Obligado el alcalde a levantar la sesión. En la calle siguieron los desórdenes; la Guardia civil disolvió los grupos...

Frescuras edilicias.

Ha podido confirmarse que un concejal republicano y pastelero del Ayuntamiento de Castellón, por más señas, tenía trabajando en sus propiedades a un obrero agricultor...

Como este jornal no basta para vivir, el obrero reclamó aumento de jornal, ante cuya reclamación el patrono se dispuso al sacrificio...

Los amigos que en la Junta del Comedor de los pobres tiene este señor concejal influirían para que se le diera de comer al obrero a sus órdenes...

Esto, que es bastante abusivo y censurable, es una pequeña muestra del mucho caciquismo existente en la Junta de gobierno del Comedor de los pobres.

Hasta se habla de cerdos que engordan con las raciones del mencionado Comedor de los pobres.

Los atropellos de Cima. Coloto (Oviedo).—Ahí van unos comentarios al último atropello cometido por el patrono Sr. Cima...

Las causas que motivaron el despielo de dicha obrera son bien fáciles, miradas superficialmente, pero conociendo bien las ideas anexionistas del Sr. Cima...

Matilde Cimadevilla posee una casucha vieja y destaralada. Quiso hacer un esfuerzo, para ella grande, y arreglarla.

En cambio, se ensaña con una pobre viuda que quiere reformar una mala covacha, sin perjudicar a nadie!

Y para eso tanto catolicismo? Mas ¿a qué asombrarse? Es el mismo que despidió a los obreros por asociarse.

Es el mismo que vive impasible ante el hambre del obrero Amoros.

Sigue la clausura del Centro.—La Junta directiva, procesada.—Un monterilla ministro.—Todos contra la organización.

Almüñécar.—Hoy hace dos meses que el Centro Obrero de esta está clausurado y procesada su Junta directiva.

Los embargos no han tenido rectificación. De nada han servido las distintas reclamaciones hechas por EL SOCIALISTA.

¿Qué es lo que pasa aquí? Cualquiera se asombrará al oírnos decir que un diputado de la nación reclamó distintas veces justicia que, sin embargo, no se atendió a ella...

¿Mas ¿a qué asombrarse? El secreto está en que se persigue a una organización obrera, la cual estorba al caciquismo de Almüñécar.

Y a destruir la camina éste por todos los medios. El Centro Obrero sigue clausurado. El proceso a la Directiva continúa.

A los afiliados al Partido se les recarga en repartos, se les pone impuestos y se extienden matrículas contributivas, aun hasta a aquellos compañeros que están poco menos que a pedir limosna.

Solamente para decirles si estaban conformes con lo declarado en Almüñécar, se ha hecho ir a Motril a más de cincuenta compañeros.

En los niños, fuera del sarampión y algunos casos de escarlatina, nada presenta de particular.

Según El Siglo Médico ha continuado, sin variaciones apreciables, el estado de la enfermedad en esta corte en la última semana con relación al de las anteriores.

Los padecimientos del tubo digestivo, gastritis, cólicos intestinales, enterocolitis y fiebres eberthianas y colibacilares han constituido la nota dominante de la semana.

La salida del túnel de Ujo (Oviedo), un tren de mercancías chocó con una máquina de maniobras, resultando heridos los maquinistas Pedro Fernández y Valentín Sanz.

En sus ropas no se encontró documento ni nada que pudiera facilitar la identificación del cadáver.

Vestía pantalón y blusa azules a rayas, camisa con rayas blancas y rosa y alpargatas y calcetines negros.

que hacer. A todos, porque se les hizo perder el jornal.

Hasta se han aprovechado estas circunstancias para que un señor del pueblo, ex alcalde liberal, tenga ocasión de ofrecer su apoyo a los trabajadores mediante la creación de un Centro en el cual no han de tener tales persecuciones...

Mas no conseguirán sus propósitos. Tan ruines y miserables intenciones podrán, de momento, causar efecto, dada la influencia e inmunidad con que cuentan estos caciques...

Y habrá Centro Obrero, y habrá Cooperativa Panadera, porque son modos prácticos que emplean los trabajadores en la lucha por su mejoramiento...

Los revoltosos pretendieron volar con dinamita, al amanecer, el puente de Trofa.

La explosión no produjo tan graves desperfectos como los criminales pretendían; pero el puente quedó algo resquebrajado y hubo que suspender la circulación de trenes.

El ministro acabó diciendo que a la hora en que se dirigía a la Cámara estaba restablecida la normalidad en todo el país.

Una huelga.—Noticias de Angola.—Motín por los toros.—Mucha calma. Dicen de Lisboa que están en huelga los oficiales de barberos...

Intervino la guardia republicana, que detuvo a varios de los alborotadores. También resultaron heridos algunos de éstos.

En la sesión del Congreso, que terminó de madrugada, el ministro de Colonias leyó otro telegrama de Angola diciendo que sigue el avance de las tropas de la República hacia Mongna y Ngira...

Se acordó por unanimidad dirigir al general Pereira Eça un telegrama de salutación. Se enviarán nuevas fuerzas de infantería y de artillería.

En Balao se corrió un toro con maroma por las calles, y en vista del exceso de brutalidades que hacían los aficionados, el alcalde suspendió el festejo...

Hubo un muerto y varios heridos. Fueron detenidos algunos de los manifestantes y conducidos a la cárcel de Oporto.

Reina calma absoluta en Guimaraes. Se han restablecido las comunicaciones entre Braga y Taipas. Se han practicado varias detenciones.

Anticlericalismo en acción. Ha sido inscripta en el Registro civil del distrito del Hospital, de esta capital, una niña, hija de nuestro correligionario Segundo del Tronco...

Tanto la madre como la hija, disfrutaban de buena salud, de lo que sinceramente nos alegramos.

Noticias diversas. Conflicto municipal. Dicen de Zaragoza que en el despacho del gobernador se reunieron anoche los jefes de las minorías del Ayuntamiento...

El gobernador propuso una fórmula conciliadora, que ha sido rechazada por los concejales, los cuales insisten en que se eleve al ministro la instancia presentada por ellos en el Gobierno civil.

En la instancia solicitan que el ministro intervenga en el asunto. Gran tormenta. A consecuencia de una terrible tormenta que ha azotado todo el litoral del Cantábrico, cayeron en Oviedo numerosas chispas...

Los padecimientos de la enfermedad en esta corte en la última semana con relación al de las anteriores. Según El Siglo Médico ha continuado, sin variaciones apreciables, el estado de la enfermedad en esta corte en la última semana...

Los padecimientos del tubo digestivo, gastritis, cólicos intestinales, enterocolitis y fiebres eberthianas y colibacilares han constituido la nota dominante de la semana.

La salida del túnel de Ujo (Oviedo), un tren de mercancías chocó con una máquina de maniobras, resultando heridos los maquinistas Pedro Fernández y Valentín Sanz.

En sus ropas no se encontró documento ni nada que pudiera facilitar la identificación del cadáver.

Vestía pantalón y blusa azules a rayas, camisa con rayas blancas y rosa y alpargatas y calcetines negros.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

De Portugal.

Movimiento insurreccional monárquico.

Comunican de Lisboa que en la sesión de la Cámara el ministro del Interior expuso tenía noticias el Gobierno de que en el norte de Portugal se preparaba un levantamiento monárquico.

En la madrugada última fué atacado el cuartel de un regimiento de infantería, en Guimaraes.

En aquella población, según declaración ministerial, han sido ocupados, a diferentes paisanos, armamentos y bombas.

Los revoltosos pretendieron volar con dinamita, al amanecer, el puente de Trofa.

La explosión no produjo tan graves desperfectos como los criminales pretendían; pero el puente quedó algo resquebrajado y hubo que suspender la circulación de trenes.

El ministro acabó diciendo que a la hora en que se dirigía a la Cámara estaba restablecida la normalidad en todo el país.

Una huelga.—Noticias de Angola.—Motín por los toros.—Mucha calma. Dicen de Lisboa que están en huelga los oficiales de barberos...

Intervino la guardia republicana, que detuvo a varios de los alborotadores. También resultaron heridos algunos de éstos.

En la sesión del Congreso, que terminó de madrugada, el ministro de Colonias leyó otro telegrama de Angola diciendo que sigue el avance de las tropas de la República hacia Mongna y Ngira...

Se acordó por unanimidad dirigir al general Pereira Eça un telegrama de salutación. Se enviarán nuevas fuerzas de infantería y de artillería.

En Balao se corrió un toro con maroma por las calles, y en vista del exceso de brutalidades que hacían los aficionados, el alcalde suspendió el festejo...

Hubo un muerto y varios heridos. Fueron detenidos algunos de los manifestantes y conducidos a la cárcel de Oporto.

Reina calma absoluta en Guimaraes. Se han restablecido las comunicaciones entre Braga y Taipas. Se han practicado varias detenciones.

Anticlericalismo en acción. Ha sido inscripta en el Registro civil del distrito del Hospital, de esta capital, una niña, hija de nuestro correligionario Segundo del Tronco...

Tanto la madre como la hija, disfrutaban de buena salud, de lo que sinceramente nos alegramos.

Noticias diversas. Conflicto municipal. Dicen de Zaragoza que en el despacho del gobernador se reunieron anoche los jefes de las minorías del Ayuntamiento...

El gobernador propuso una fórmula conciliadora, que ha sido rechazada por los concejales, los cuales insisten en que se eleve al ministro la instancia presentada por ellos en el Gobierno civil.

En la instancia solicitan que el ministro intervenga en el asunto. Gran tormenta. A consecuencia de una terrible tormenta que ha azotado todo el litoral del Cantábrico, cayeron en Oviedo numerosas chispas...

Los padecimientos de la enfermedad en esta corte en la última semana con relación al de las anteriores. Según El Siglo Médico ha continuado, sin variaciones apreciables, el estado de la enfermedad en esta corte en la última semana...

Los padecimientos del tubo digestivo, gastritis, cólicos intestinales, enterocolitis y fiebres eberthianas y colibacilares han constituido la nota dominante de la semana.

La salida del túnel de Ujo (Oviedo), un tren de mercancías chocó con una máquina de maniobras, resultando heridos los maquinistas Pedro Fernández y Valentín Sanz.

En sus ropas no se encontró documento ni nada que pudiera facilitar la identificación del cadáver.

Vestía pantalón y blusa azules a rayas, camisa con rayas blancas y rosa y alpargatas y calcetines negros.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Construcción de minas.

Comunican de El Ferrol que se ha dispuesto la construcción en estos arsenales de gran cantidad de minas submarinas.

Muerte de un general. En Sevilla ha fallecido el capitán general de Andalucía, Sr. Delgado Zuleta.

Prácticas. En Tudela, con asistencia del ministro de la Guerra, se han verificado prácticas de artillería y aerostación.

LIBROS. SOCIALISMO Y MOVIMIENTO SOCIAL, por el profesor Werner Sombart. Traducción de Cansinos-Assens.—La Casa PROMETEO, de Valencia.

Se titula Socialismo y Movimiento social, por el profesor Werner Sombart, uno de los nombres más conocidos de la ciencia social moderna y uno de los más reputados maestros alemanes...

En la primera parte de la obra de Sombart, titulada Socialismo, se estudian estos temas: Ideas fundamentales del Socialismo moderno; Socialismo racional; fundación del Socialismo histórico; crítica del marxismo; el sindicalismo revolucionario.

En la segunda parte, titulada Movimiento social, se estudia su prehistoria, el desarrollo de las particularidades nacionales, la tendencia a la unidad y el movimiento social en los distintos países.

Termina con unos apéndices, guía a través de la literatura socialista y crónica del movimiento social.

El tomo ha sido editado con mucho gusto, con una artística cubierta en colores.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

La Casa del Pueblo de Madrid. Reuniones para mañana.—En el salón grande: a las nueve de la noche, Cooperativa «La Mutualidad Obrera».

En el salón pequeño: a las nueve de la noche, Sociedad de Poceros.

LAS RENTAS DEL OBRERO. Sama.—El día 18 de este mes ocurrió una explosión de grist en el grupo de «El Rebollal», perteneciente a la Duro-Felguera, y de cuya explosión resultaron dos heridos.

Los patronos, como siempre que ocurren estas cosas, culpan a la imprudencia de los obreros y al quebrantamiento de disciplina; pero nosotros decimos, y se lo hacemos bueno a cualquiera que nos hable de esa manera, que las causas son las de siempre: la avaricia de la clase capitalista, por no llevar los trabajos en condiciones y faltar aparatos de seguridad.

Estaba uno de los heridos subiendo un pozo para comunicarse con la rampa, y a la hora de entrar por la tarde el vigilante de rampa, que es el otro herido, fué a registrar el gas a dicho punto, ocurriendo la explosión.

Como los muertos son de tercera... ¿a qué preocuparse de estos crimenes?—C.

SUCESOS. Muerte natural.—Una pareja de la guardia civil del puesto del Puente de Toledo encontró moribundo a un hombre en la calle del Primero de Mayo (calle del General Ricardos).

Conducido inmediatamente a la Casa de Socorro cursal de la Inclusa, los médicos apreciaron q e había fallecido por enfermedad natural.

El finado se llamaba Segundo del Bosque, de cincuenta y ocho años, jornalero, domiciliado en la calle de Cervantes, número 8 (Carabanchel Bajo).

Un ahogado.—Sobre las aguas del estanque de la Moncloa vieron varios niños flotar ayer boca abajo el cadáver de un hombre.

El cadáver tenía atada al cuello con una correa una piedra de unos seis kilos de peso.

En su ropa no se encontró documento ni nada que pudiera facilitar la identificación del cadáver.

Vestía pantalón y blusa azules a rayas, camisa con rayas blancas y rosa y alpargatas y calcetines negros.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

Se vende en todas las librerías, al precio de tres pesetas.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).
Cava Baja, 33.
Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 26 (teléfono 4.368).
Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (domingo).

- A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.
- A las seis.—Ragout a la francesa. 0,50 —

CARBONERÍA COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID

Travesía de San Mateo, 6.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo, Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía	Norte.—Abascal, 12, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Lina, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Rás, 14, hotel. Puerto de Vallecas.—Girona, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3 tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán)

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiptéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

Cooperativa Socialista Vizcaína.

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, aparatos: gatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.-Urazurrutia, 38.
Alameda San Mamés, 12. - BILBAO

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.-TETUAN, 20, Madrid.

Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Facundo Pérezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarot, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

GRAN CASA DE HUÉSPEDES DE FÉLIX DE LA RIVA

Habitaciones exteriores.—Servicio esmerado. Precios módicos.
Calle del Prado, núms. 16 y 18, segundo, izquierda



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

- Meliá.—Ganará el pan... (cuento). A 5 céntimos.
- Aventuras de un niño díspero (ídem).
- Juan Soldado (ídem).
- El pobre Pepín (ídem).
- Los emigrantes (ídem).
- El hijo del minero (ídem).
- El ciego (ídem).
- Fía en Dios... (ídem).
- Caridad (ídem).

- Meliá.—El repatriado (ídem).
- Pequeñas verdades.
- Marx.—La indiferencia en materia política.
- Dembón.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
- Gorki.—¡Compañero!
- Carretero.—Catecismo socialista. A 10 céntimos.

- Lafargue.—El ideal socialista.
- Leyes de reunión y de asociación.
- Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
- Torralba Beci.—La civilización y la guerra.
- Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
- Meliá.—La guerra y la patria.
- Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos.

- Almanaque Socialista de 1914.
- Almanaque Socialista de 1915.
- Guesde.—El Colectivismo.
- Rouanet.—Filosofía socialista.
- Domenech.—Educación socialista en España.
- Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
- La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.

- Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
- R. Jaén.—Roberto Owen.
- L. Alas.—Proudhon.
- Baylla.—Saint-Simon.
- Besteiro.—Luis Blanc.
- Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
- Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
- E. de Amicis.—Cuentos.
- Varios.—La propiedad.
- J. Rocas.—Socialismo.
- J. López y López.—Los terceros, honra de España. A 20 céntimos.

Lafargue.—El materialismo económico

- Th. Dan.—La revolución rusa.
- Altamira.—Lecturas para obreros.
- Guesde.—Colectivismo y revolución. A 25 céntimos.

- Decille.—Estudio acerca del Socialismo científico.
- Iglesias.—Mito de controversia en Santander.
- Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
- Lluria.—La Cooperación.
- R. Carretero.—Celebración de actos civiles. A 30 céntimos.

- Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
- Ley electoral.
- R. Bernis.—Carlos Marx. A 40 céntimos.

- R. Lasalle.—Programa obrero. A 50 céntimos.

- Aguino.—Breves estudios biográficos.
- Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza).
- E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas.
- Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
- Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
- R. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco.
- La Internacional (himno, letra y música).
- La Marsellesa de la paz (ídem).
- La Commune (ídem).
- Canto del Primero de Mayo (ídem).
- J. Armengol y Sebastián.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
- E. Torralba Beci.—Hogar (comedia en un acto).
- J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).

- Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos.

- F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragicomedia). A una peseta.

- Verdes Montenegro.—De mi campo.
- César R. González.—Luminaria.
- Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
- Marx.—Miseria de la Filosofía.
- Domenech.—Lo humano (novela).
- Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
- Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
- La leona (drama en un acto y dos cuadros).
- El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
- Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
- El día de mañana (comedia en un acto).

- A Silva Laguna y G. Fares.—La venganza (drama en un acto y tres cuadros).
- A. Martín.—Voluntad (comedia en un acto y tres cuadros).
- F. Gordón Ordás.—Amor familiar (novela). A 1,50 pesetas.

- Mora.—Historia del Socialismo español.
- Marx.—Revolución y contrarrevolución.
- Meliá.—Alma rebelde.
- E. Torralba Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvaje», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto). A 2 pesetas.

- Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
- Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.

LOECHES

“LA MARGARITA,” AGUA MINERAL NATURAL

PURGANTE

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad congestión cerebral bilis, herpes, escrófulas, vrices, erisipelas, etc.—BOTELLAS EN TODAS LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS Y EN EL DEPOSITO CENTRAL, JARDINES, 15, MADRID

Folleto de EL SOCIALISTA (36)

JESÚS EN LA FÁBRICA

(NOVELA POR R. SANCHEZ DIAZ)

neros educadores y educados en la fuerza productiva de una organización con sentido moral. Y Jesús y sus compañeros Joaquín y Manuel, ricos y trabajadores y con ideales, se ocupaban ya de confeccionar las estadísticas de la fábrica, para demostrar todos los años lo que puede influir la educación moral y elevación social del obrero en la baratura de la producción. Se proponían, después, hacer folletos y ponerse en contacto con otros productores españoles y dirigirse a capitalistas, profesorado y conferenciantes, divulgando las instituciones filantrópicas, justicieras y educativas que habían creado ellos en la fábrica y que ayudaban a crear al Ayuntamiento local. En vista de lo que veían, estaban ya convencidos de que los Gobiernos no trabajaban más que en el caos y se imponía actualmente la oficina técnica de la reconstitución del país, prescindiendo de la gobernación legal, uniendo hombres trabajadores que estaban esparcidos y sin fuerza, y que muchos de ellos tal vez necesitaban aún ser despertados a la vida digna.

Después de trabajar en los talleres, ellos se reunirían para hacer la propaganda de las estadísticas y de los datos. Se pondrían en relación con todos los Centros instructivos, Cooperativas, de recreo, de trabajo. Con todos los fabricantes también; con los Ayuntamientos rura-

les igualmente, enviando revistas y catálogos de agricultura y de todas las manifestaciones del vivir, en general, para dar la sensación del mundo moderno en los atónitos cerebros aldeanos. Todos los días proyectaban algo así, activo, fuerte, irradiador; todos los días...

¡Oh, si ellos tuviesen a su disposición el tiempo y las oficinas y el dinero que tiene el Estado! ¡Qué enorme propaganda de educación y qué intensidad de trabajo general se realizaría! ¡Todos los habitantes de España, hasta el aldeano más incivil y escondido, oírían y verían y sentirían la vida nueva! ¡Qué facilísimo sería hacer trabajar a todo el mundo, cobrando el Estado con justicia y empleando el dinero en tantas cosas como había que emplearlo, en tantas cosas que iban a devolver el dinero a los mismos bolsillos después de haberse hecho la justicia de dar de comer y de vivir a todos los españoles! ¡No gastaban ellos millones en montar la fábrica y en ordenar la producción? ¡Pues no eran aquellos desembolsos para volver a embolsar más, y, por añadidura, para que setecientos obreros embolsasen y toda la población embolsase también? ¡Cómo no tenían ese sentido común los directores de la cosa pública y los grandes poseedores del dinero? ¡Cómo tenían el sentido común de entender este verdadero y sano egoísmo?...

Se había hecho reunir a los obreros, después de cobrar, para hablarles de la lucha política del día siguiente. No sólo la villa, sino toda la comarca, ardía en incendio caciquil. El Gobierno tendía como siempre su red de curas, de secretarios de Ayuntamientos y de gobernadores. En la aldea no había necesidad de

trabajar la elección por parte del Gobierno, porque los pobres aldeanos, tímidos, ignorantes y hambrientos, no tenían más remedio que pasar por lo que hicieran los ladrones de la riqueza común, los amos desalmados del país. Las oposiciones perdían idiotamente el tiempo en hacer el juego, por cobardía o incapacidad de saber hacer otra cosa, luchando y corrompiéndose de una manera inútil, en vez de organizar la cacería de los oligarcas y de los caciques.

Cuando todos los obreros se iban reuniendo, los empleados de las oficinas, los ingenieros y Jesús salieron a mezclarse entre la gente. Una espontaneidad del alma común movió a todos hacia su centro, como atraídos por una ley física. Quedó rodeado Jesús, que tendió los brazos afectuosamente para que sus compañeros cupiesen al lado de él. Algunos aprendices hacían esfuerzos para avanzar y ponerse en primer término y poder ver. Entonces Jesús, observándolo, rompió el marmallo de la gente que se acomodaba, diciendo:

—A ver. Dejad que los muchachos se acerquen aquí... Son obreritos que tienen que aprender, además del oficio, la civilización. Tenéis que aprender a ser buenos, que es más difícil, hijos míos, que aprender a reparar las máquinas.

Se pusieron delante los aprendices y quedaron en medio de la gente, lavada y limpia como si no saliese de trabajar, Jesús, Joaquín, Manuel y los empleados.

—Escuchadme unos minutos—dijo dulcemente Jesús—. Y el que no quiera escuchar, el que tenga o haya adquirido compromisos, que se aleje sin miedo. Aquí tenemos un profundo respeto a las ideas políticas de todos. Mañana son las

elecciones, y lo que queremos únicamente es daros una lección de ciudadanía. Dispensadnos el rato que os robamos a vuestras casas y a vuestros esparcimientos; pero creemos un deber daros esta lección, porque nosotros la hemos aprendido antes o nos la enseñó Dios iluminándonos adentro.

Nosotros estamos con todos nuestros sentimientos y cultura enfrente del poder actual, que lo estimamos bárbaro y sin entrañas. ¡Bárbaro y sin entrañas, porque miles de españoles tienen que emigrar hambrientos, y porque millones de españoles no tienen trabajo ni saben leer!...

Ya os repartiremos todos los sábados hojas comparativas del vivir europeo y americano, con relación al vivir español. ¡Ya os repartiréis y correréis el odio entre los vuestros!

Particularmente, ya no tenemos ninguna fe en los procedimientos legales para poder levantar al país y colocarlo en puesto de honor. Estábamos a punto de aconsejaros que no hicierais caso de vuestro derecho a votar, porque un Estado ladrón y sin conciencia roba ese derecho a los cultos, sosteniendo en la ignorancia y la esclavitud a los pobres aldeanos. Si las ciudades hacen algo por la cultura, el Gobierno, con sus gobernadores, sus alcaldes, sus secretarios y sus curas, ahoga la civilización de la ciudad.

En todas las naciones cultas, las luchas electorales son cada día un perfeccionamiento de la civilidad. Pero aquí ya habéis visto que no, puesto que los aldeanos son acorralados, y los humildes de las ciudades son también impedidos a servir a los amos en este caso de derecho profundo. Porque lo vemos así de corrompido, particularmente opinamos ya

que perdemos el tiempo los españoles que queremos una gobernación científica, empleándole en elecciones así. Está muy bien esto de pensar en elecciones para los países que no tienen que conquistar ya, perentoriamente, con urgencia de peligro de muerte, lo más necesario para vivir, como le pasa a nuestra España. Aquí, los que tengan ojos en la cabeza y corazón en el pecho, tienen que ver y sentir que no se pueden aplicar las mismas fórmulas políticas que en otras naciones, poseedoras ya del pan y de la libertad del pensamiento; porque en España todavía no están conquistadas estas dos cosas insignificantes, que son absolutamente elementales y de honor para tener la categoría de hombres.

Jesús pronunciaba con una energía de voz y de gesto que llegaban al alma y estrechaban las carnes.

—Todas las bestias tienen segura la comida, y el hombre español, no. Todos los hombres de Francia, Bélgica, Suiza, Alemania, Inglaterra, Holanda, Dinamarca, Suecia, Noruega, Norte América y toda la América latina, también; todos los hombres de verdad, pueden creer o no creer libremente, sin persecuciones crueles y salvajes. ¡Pero los españoles, no! ¡Comprendéis, hijos míos, la barbarie!...

Fijarse en que más de la mitad de los habitantes de la nación viven en una total y espantosa ignorancia. Todo el campo está en miseria y atraso horribles. Nosotros hemos cruzado recientemente—ya lo sabéis—casi toda España por carreteras y ferrocarriles, pueblos grandes y chicos, en la organización del mercado para esta amada fábrica. Pues hemos visto con nuestros propios ojos, horrorizados, que las tierras estaban sin sembrar,